

 PENERBIT ERLANGGA



ILMU POLITIK HUKUM

Sebagai suatu Cabang Ilmu Pengetahuan

Hotma P. Sibuea

ILMU POLITIK HUKUM

Sebagai suatu Cabang Ilmu Pengetahuan

PT. RINEK CERIA
Jl. ...
No. ...
Telp. ...
Fax. ...

UNDANG-UNDANG REPUBLIK INDONESIA
NOMOR 19 TAHUN 2002
TENTANG HAK CIPTA

PASAL 72
KETENTUAN PIDANA
SANKSI PELANGGARAN

1. Barangsiapa dengan sengaja dan tanpa hak mengumumkan atau memperbanyak suatu Ciptaan atau memberikan izin untuk itu, dipidana dengan pidana penjara paling singkat 1 (satu) bulan dan/atau denda paling sedikit Rp1.000.000,00 (satu juta rupiah), atau pidana penjara paling lama 7 (tujuh) tahun dan/atau denda paling banyak Rp5.000.000.000,00 (lima miliar rupiah).
2. Barangsiapa dengan sengaja menyerahkan, menyiarkan, memamerkan, mengedarkan, atau menjual kepada umum suatu Ciptaan atau barang hasil pelanggaran Hak Cipta atau Hak Terkait sebagaimana dimaksud pada ayat (1), dipidana dengan pidana penjara paling lama 5 (lima) tahun dan/atau denda paling banyak Rp500.000.000,00 (lima ratus juta rupiah).

TENTANG PENULIS

ILMU POLITIK HUKUM

Sebagai suatu Cabang Ilmu Pengetahuan



PENERBIT ERLANGGA
Jl. H. Baping Raya No. 100
Ciracas, Jakarta 13740
Website: www.erlangga.co.id
(Anggota IKAPI)

IL
PO
H

Sebag

B

Hukum.
kontribu
Ilmu Po
(1) Mer
hukum (1
perbeda
politik hu
dan (3)
dalam D
Sosial s

Hotma P
1958. Ia
Negara U
bidang ka
Doktor Ilm
Pelita Ha
1986 sam
sejak tahu
Program
Universita
Padang,
buku yang
Hukum Te
Peraturan
yang diter



PENERBIT
Kami Melayani Ilm
Jl. H. Baping Ra
Ciracas, Jakarta

erlangga.com

007-340-010-0

Ilmu Politik Hukum

Hak Cipta © 2017 pada Penulis

Hak Terbit pada Penerbit Erlangga

Penulis: **Hotma Pardomuan Sibuea**

Editor: **Adi Maulana**

Buku ini diset dan dilay-out oleh bagian Produksi Penerbit Erlangga dengan Macintosh G5 (Warnock Pro 10 pt)

Setting & Lay-out: **Dept. Setting**

Cover Design: **Muhasan**

Percetakan: **PT. Gelora Aksara Pratama**



21 20 19 18 4 3 2 1

Dilarang keras mengutip, menjiplak, memperbanyak, atau memfotokopi baik sebagian atau seluruh isi buku ini serta memperjualbelikannya tanpa mendapat izin tertulis dari **Penerbit Erlangga**.

©HAK CIPTA DILINDUNGI OLEH UNDANG-UNDANG

TENTANG PENULIS

KATA PENGANTAR

Hotma Pardoman Sibuea lahir di kota Sibolga, Sumatera Utara, tanggal 23 Maret 1958. Pendidikan SD diselesaikannya di SDN 6 Kota Sibolga. Pendidikan SMP diselesaikannya di SMP Fatimah Katholik Kota Sibolga. Pendidikan SMA diselesaikannya di SMA Negeri Siborong-borong, Tapanuli Utara, Sumatera Utara. Alumnus Fakultas Hukum Universitas 17 Agustus 1945 Jakarta jurusan Hukum Tata Negara (1985). Penulis merupakan alumnus Magister Ilmu Hukum Bidang Kajian Utama Hukum Tata Negara Universitas Padjadjaran Bandung (2001), dan alumnus Program Doktor Ilmu Hukum Universitas Pelita Harapan Tangerang kajian utama Hukum Tata Negara (2009).

Jabatan struktural yang pernah dijabat di Universitas 17 Agustus 1945 Jakarta adalah sebagai Kaprodi Program Doktor Ilmu Hukum (April 2016 - sekarang). Penulis juga menjabat sebagai Ketua Lembaga Penelitian dan Pengabdian Masyarakat (2013-April 2016), Kaprodi Program Magister Ilmu Hukum (2010-2013). Dekan Fakultas Hukum (2002-2004). Pembantu Dekan I dan III Fakultas Hukum, Sekretaris Ketua Lembaga Penelitian dan Pengabdian Masyarakat, Sekretaris dan Ketua Jurusan HTN Fakultas Hukum, serta Ketua Lembaga Bantuan Hukum.

Penulis mengajar sejak tahun 1986 sebagai Asisten Prof. Usep Ranawijaya, Prof. Dr. Sri Soemantri Martosoewignjo, dan Prof. Dr. Bintang R. Saragih. Penulis memiliki pengalaman mengajar 30 (tiga puluh) tahun dan pernah memegang jabatan fungsional Lektor Kepala pada tahun 2000.

Pengalaman mengajar di Program Magister dan Doktor Ilmu Hukum penulis antara lain adalah di Universitas 17 Agustus 1945 Jakarta, Magister Ilmu Hukum Universitas Eka Sakti Padang, Universitas Bhayangkara Jaya, dan Universitas Pakuan Bogor. Kemudian pengalaman mengajar di Program Sarjana Ilmu Hukum Fakultas Hukum penulis terdiri dari Fakultas Hukum Universitas 17 Agustus 1945 Jakarta, Fakultas Hukum Universitas 17 Agustus 1945 Cirebon, Fakultas Hukum Universitas Nahdatul Ulama Cirebon, Fakultas Hukum Universitas Pakuan Bogor, Fakultas Hukum Universitas Bhayangkara Jaya, Fakultas Hukum Universitas Bung Karno Jakarta, Fakultas Hukum Universitas Sahid Jakarta, dan lain-lain.

Mata kuliah yang diasuh dan pernah diasuh penulis antara lain Pengantar Ilmu Hukum, Pengantar Hukum Indonesia, Ilmu Negara, Hukum Tata Negara, Hukum Administrasi Negara, Ilmu Perundang-undangan, Lembaga Perwakilan dan Kepresidenan, Kekuasaan Kehakiman, Teknik Penulisan Karya Ilmiah, Metode Penelitian, Peranan Hukum Dalam Pembangunan Ekonomi, Teori Hukum atau Teori Ilmu Hukum, dan Filsafat Hukum.

Buku yang sudah diterbitkan penulis antara lain Kekuasaan Kehakiman (2007), Kapita Selekta Hukum Tata Negara (2007), Metode Penelitian Hukum (2009), Politik Hukum (2009), Negara Hukum, Diskresi dan Asas-asas Umum Pemerintahan Yang Baik (Rajawali, Jakarta, 2010), Ilmu Negara (Jakarta, 2014).

Penulis dapat dihubungi melalui email Sibueahotma@yahoo.co.id atau melalui telepon di nomor 081315365893.

KATA PENGANTAR

Penulis bersyukur kepada Tuhan Yang Maha Kasih yang memberikan pengetahuan kepada penulis sehingga penulis dapat menyelesaikan buku Ilmu Politik Hukum yang sudah sejak lama ingin dapat diterbitkan. Naskah buku ini sudah beberapa tahun dipersiapkan sebagai buku untuk mempelajari Ilmu Politik Hukum sebagai suatu cabang ilmu pengetahuan dan hukum atau kebijakan hukum (*legal policy*) sebagai objek kajian Ilmu Politik Hukum. Namun kendala waktu membuat penerbitan naskah buku ini menjadi tertunda. Sekarang, naskah ini sudah memiliki materi pokok bahasan yang ideal sebagai suatu buku pengantar.

Buku Ilmu Politik Hukum ini diharapkan dapat memberi kontribusi bagi pengembangan studi kebijakan hukum dalam perspektif Ilmu Politik Hukum dalam berbagai aspek. Penulis buku ini diharapkan dapat memberikan pengertian yang benar bagi para pemula studi politik hukum (kebijakan hukum) sebagai suatu aktivitas ilmiah. Kedua, buku ini diharapkan dapat memperjelas perbedaan Ilmu Politik Hukum sebagai suatu cabang ilmu pengetahuan dan politik hukum atau kebijakan hukum sebagai objek kajian ilmu pengetahuan. Ketiga, buku ini diharapkan dapat mengakhiri perdebatan tentang letak kedudukan Politik Hukum dalam Ilmu Hukum dan Ilmu Politik Hukum dalam lingkungan Disiplin Sosial sebagai cabang Ilmu Politik Hukum.

Sebagai buku pengantar, sudah barang tentu, materi pokok bahasan studi kebijakan hukum (*legal policy*) dari perspektif Ilmu Politik Hukum yang ditulis dalam buku Ilmu Politik Hukum ini tidak dapat mengupas semua aspek kebijakan hukum. Dalam buku ini, materi pokok bahasan studi kebijakan hukum yang dibahas bersifat pokok-pokoknya saja. Penulis berharap karya ini akan dilanjutkan dengan karya lain yang dapat membahas dinamika kebijakan hukum di berbagai bidang-bidang hukum khusus pada masa yang akan datang. Bahan-bahan studi kebijakan hukum dari perspektif Ilmu Politik Hukum yang bertambah banyak akan bermanfaat bagi pengembangan sistem hukum atau tata hukum bangsa Indonesia pada masa yang akan datang. Bahan-bahan tersebut dapat dipakai sebagai bahan pembentukan hukum (*rechtsvorming*). Penulis berharap tugas itu dapat dilanjutkan oleh penulis pada masa yang akan datang. Nanti akan lebih baik jika tugas itu dapat diemban oleh penulis lain yang menaruh minat pada kebijakan hukum, terutama generasi muda.

Sebagai kata akhir, penulis tidak lupa menyampaikan permohonan maaf atas segala kekurangan dan kelemahan buku ini. Sebagai karya manusia, buku Ilmu Politik Hukum ini tidak luput dari kekurangan dan kelemahan. "Tiada gading yang tak retak". Peribahasa ini sangat tepat untuk menggambarkan buku ini. Selamat membaca!

Jakarta, 2008


PENERBIT
Kami Melaksanakan
Jl. H. Bap
Ciracas,
erlangga

DAFTAR ISI

KATA PENGANTAR	x
DAFTAR ISI	xx
BAB I PERKEMBANGAN PENGERTIAN POLITIK HUKUM DARI SUATU ISTILAH SAMPAI MENJADI NAMA SUATU CABANG ILMU PENGETAHUAN BARU DALAM LINGKUNGAN ILMU-ILMU SOSIAL	1
A. Perkembangan Umum Istilah Politik Hukum	2
B. Perkembangan Periode Pertama: Kelahiran Istilah Politik Hukum dalam Khazanah Pendidikan Tinggi Hukum Indonesia	6
C. Perkembangan Periode Kedua: Pengertian Politik Hukum Sebagai Kebijakan Hukum yang Ditetapkan oleh Negara atau Pemerintah (Penguasa)	12
D. Perkembangan Periode Ketiga: Politik Hukum Sebagai Objek Kajian Ilmu Politik	18
E. Perkembangan Periode Keempat: Studi Ilmiah Tentang Politik Hukum Sebagai Suatu Cabang Ilmu Pengetahuan	27
F. Perkembangan Periode Kelima: Studi Politik Hukum Sebagai Suatu Cabang Ilmu Pengetahuan dalam Lingkungan Disiplin Hukum	30
G. Perkembangan Periode Keenam: Kelahiran Ilmiah Politik Hukum Sebagai Suatu Cabang Ilmu-ilmu Sosial dan Cabang Ilmu Politik	34
BAB II PERKEMBANGAN ILMU POLITIK HUKUM SEBAGAI SUATU MATA KULIAH PADA KURIKULUM FAKULTAS HUKUM	39
A. Kurikulum Fakultas Hukum dan (Ilmu) Politik Hukum	40
B. Latar Belakang Kelahiran Ilmu Politik Hukum	50
C. Tujuan dan Manfaat Mempelajari Ilmu Politik Hukum	57
BAB III FAKTOR-FAKTOR PENDUKUNG KELAHIRAN ILMU POLITIK HUKUM SEBAGAI SUATU CABANG ILMU PENGETAHUAN DAN MANFAAT SERTA TUJUAN MEMPELAJARI (ILMU) POLITIK HUKUM	59
A. Latar Belakang Kelahiran Ilmu Politik Hukum Sebagai Suatu Cabang Ilmu Pengetahuan	60
B. Manfaat dan Tujuan Mempelajari Politik Hukum atau Studi Ilmiah tentang Politik Hukum atau Ilmu Politik Hukum Sebagai Suatu Cabang Ilmu Pengetahuan	69
1. Manfaat Mempelajari Mata-mata Kuliah Nonhukum Bagi Mahasiswa Fakultas Hukum	69
2. Manfaat Mempelajari Mata Kuliah Politik Hukum atau Ilmu Politik Hukum Sebagai Suatu Cabang Ilmu Pengetahuan	75
BAB IV ILMU POLITIK HUKUM SEBAGAI CABANG ILMU POLITIK DALAM RUMPUN ILMU-ILMU SOSIAL DALAM BINGKAI ASPEK-ASPEK ONTOLOGI, EPISTEMOLOGI, SERTA AKSILOGI ILMU PENGETAHUAN	83
A. Unsur-unsur Ilmu Pengetahuan dalam Perspektif Filsafat Ilmu	84
1. Karakteristik Ilmu Pengetahuan Ilmiah (Science)	84
2. Unsur Ontologi Ilmu Pengetahuan	86
3. Unsur Epistemologi Ilmu Pengetahuan	88
4. Unsur Aksiologi Ilmu Pengetahuan	89
B. Unsur-unsur Ilmu Politik Hukum Sebagai Suatu Cabang Ilmu Pengetahuan	90
1. Hakikat Ilmu Politik Hukum Sebagai Suatu Cabang Ilmu Pengetahuan	90
2. Unsur-unsur Ilmu Politik Hukum Sebagai Suatu Cabang Ilmu Pengetahuan	93
C. Aksiologi Ilmu Politik Hukum Sebagai Suatu Cabang Ilmu Pengetahuan	120

BAB V	OBJEK MATERIAL DAN OBJEK FORMAL ILMU POLITIK HUKUM SEBAGAI SUATU CABANG ILMU PENGETAHUAN SERTA HUBUNGANNYA DENGAN CABANG ILMU PENGETAHUAN LAIN	125
A.	Objek Material dan Objek Formal Ilmu Pengetahuan	126
B.	Objek Material Ilmu Politik Hukum	128
C.	Objek Formal Ilmu Politik Hukum	133
D.	Hubungan Ilmu Politik Hukum Dengan Cabang Ilmu Pengetahuan Lain	139
1.	Hubungan Ilmu Politik Hukum Dengan Ilmu Politik	139
2.	Hubungan Ilmu Politik Hukum Dengan Sosiologi Hukum	141
3.	Hubungan Ilmu Politik Hukum Dengan Sejarah Hukum	142
4.	Hubungan Ilmu Politik Hukum Dengan Ilmu Hukum	144
5.	Hubungan Ilmu Politik Hukum Dengan Filsafat Hukum	145
BAB VI	TEMPAT KEDUDUKAN ILMU POLITIK HUKUM SEBAGAI SUATU CABANG ILMU PENGETAHUAN DALAM PERSPEKTIF DISIPLIN HUKUM DAN DISIPLIN SOSIAL (CABANG ILMU POLITIK)	147
A.	Kedudukan Ilmu Politik Hukum Sebagai Cabang Disiplin Hukum	148
B.	Kedudukan Ilmu Politik Hukum Sebagai Cabang Ilmu Politik	166
1.	Kebijakan Publik (Public Policy) Sebagai Objek Kajian Ilmu Politik	166
2.	Kebijakan Hukum Sebagai Objek Formal Ilmu Politik Hukum	172
BAB VII	BATAS-BATAS RUANG LINGKUP WILAYAH KERJA ATAU MEDAN BERKIPRAH DAN TITIK FOKUS PERHATIAN ILMU POLITIK HUKUM SEBAGAI SUATU CABANG ILMU PENGETAHUAN	179
A.	Pengantar	180
B.	Batas-Batas Ruang Lingkup Wilayah Kerja atau Medan Berkiprah Ilmu Politik Hukum Sebagai Suatu Cabang Ilmu Pengetahuan	184
1.	Beberapa Pandangan yang Berbeda Tentang Batas-batas Ruang Lingkup Wilayah Kerja atau Medan Berkiprah Ilmu Politik Hukum Sebagai Suatu Cabang Ilmu Pengetahuan	184
2.	Wawasan Sempit Tentang Batas-batas Ruang Lingkup Wilayah Kerja atau Medan Berkiprah Ilmu Politik Hukum Sebagai Suatu Cabang Ilmu Pengetahuan	187
3.	Wawasan yang Lebih Luas Tentang Batas-batas Ruang Lingkup Wilayah Kerja atau Medan Berkiprah Ilmu Politik Hukum Sebagai Suatu Cabang Ilmu Pengetahuan	196
4.	Wawasan yang Terluas Tentang Batas-batas Ruang Lingkup Wilayah Kerja atau Medan Berkiprah Ilmu Politik Hukum Sebagai Suatu Cabang Ilmu Pengetahuan	199
BAB VIII	KARAKTERISTIK OBJEK FORMAL ILMU POLITIK HUKUM SEBAGAI SUATU CABANG ILMU PENGETAHUAN DALAM PERSPEKTIF METODE PENDEKATAN FORMAL DAN INFORMAL	205
A.	Karakteristik Objek Formal Ilmu Politik Hukum Dalam Perspektif Metode Pendekatan Formal	206
1.	Pengantar tentang Ruang Lingkup Objek Formal Ilmu Politik Hukum	206
2.	Kebijakan Umum (Public Policy) Pada Bidang-Bidang Nonhukum	211
B.	Kebijakan Hukum (<i>Legal Policy</i>) Sebagai Objek Formal Ilmu Politik Hukum Dalam Perspektif Metode Pendekatan Formal	214
1.	Karakteristik Kebijakan Hukum (<i>Legal Policy</i>) yang Berkenaan Dengan Hukum Positif yang Berlaku Pada Saat Ini Sebagai Objek Formal Ilmu Politik Hukum	214
2.	Karakteristik Kebijakan Hukum yang Berkenaan Dengan Arah dan Perkembangan Hukum Yang Akan Datang (Hukum Yang Dicitacitakan)	221
C.	Karakteristik Objek Kajian Ilmu Politik Hukum Sebagai Suatu Cabang Ilmu Pengetahuan Dalam Perspektif Metode Pendekatan Informal	224

125	1. Tujuan Negara sebagai Landasan Cita-cita Kebijakan Hukum	224
126	2. Kondisi Realitas Masyarakat Aktual	226
128	3. Struktur Masyarakat	230
133	4. Nilai-nilai Budaya Masyarakat	233
139	5. Konfigurasi Politik atau Format Politik	236
139	6. Perkembangan Masyarakat Internasional	242
141	BAB IX KARAKTERISTIK KEBIJAKAN HUKUM NASIONAL PERMANEN DAN KEBIJAKAN HUKUM NASIONAL	
142	TEMPORER SEBAGAI OBJEK FORMAL ILMU POLITIK HUKUM	245
144	A. Karakteristik Kebijakan Hukum Nasional Permanen (<i>Permanent National Legal Policy</i>)	246
145	B. Karakteristik Kebijakan Hukum Nasional Temporer (<i>Temporary National Legal Policy</i>)	257
	1. Hakikat Kebijakan Hukum Nasional Temporer	257
147	2. Kebijakan Hukum Tentang Fungsi Sistem Hukum atau Tata Hukum sebagai Sarana (Instrumen) Kebijakan Umum dan Kebijakan Hukum	258
148	3. Kebijakan Hukum Tentang Materi-Muatan Sistem Hukum atau Tata Hukum	260
166	4. Kebijakan Pembentukan Hukum, Penegakan Hukum, dan Penerapan Hukum	270
166	BAB X PENUTUP	285
172	A. Epilog (Catatan Akhir Penulis)	286
	B. Harapan Penulis untuk Masa Depan	286
179	DAFTAR PUSTAKA	288
180	INDEKS	292
184		
184		
187		
196		
199		
205		
206		
206		
211		
214		
214		
221		
224		

Daftar Pustaka

A. Buku-buku

- Abdul Hakim Garuda Nusantara. *Politik Hukum Indonesia*. Jakarta: Yayasan Bantuan Hukum Indonesia, 1988.
- Abdul Latief dan Hasbi Ali. *Politik Hukum*. Jakarta: Sinar Grafika, 2010.
- Achmad Ali. *Keterpurukan Hukum di Indonesia (Penyebab dan Solusinya)*. Jakarta: Ghalia Indonesia, 2003.
- Ahmad Muliadi. *Politik Hukum*. Padang: Akademia Pratama, 2014.
- A.M.W. Pranarka. *Epistemologi Dasar, Suatu Pengantar*. Jakarta: CSIS, 1987.
- Bagir Manan. *Hukum Positif Indonesia (Suatu Kajian Teoretik)*. Yogyakarta: FH-UII Press, 2004.
- Bambang Sunggono. *Hukum dan Kebijakan Publik*. Jakarta: Sinar Grafika, 1994.
- Benny K. Harman. *Konfigurasi Politik dan Kekuasaan Kehakiman di Indonesia*, Jakarta: Elsam, 1997.
- Bernard Arief Sidharta. *Refleksi tentang Struktur Ilmu Hukum, Sebuah Penelitian tentang Fondasi Kefilsafatan dan Sifat Keilmuan Ilmu Hukum Sebagai Landasan Pengembangan Ilmu Hukum Nasional Indonesia*. Bandung: Mandar Maju, 1999.
- *Ilmu Hukum Indonesia, Upaya Pengembangan Ilmu Hukum Sistematis yang Responsif Terhadap Perubahan Masyarakat*. Yogyakarta: Genta Publishing, 2013.
- Bintan Regen Saragih. *Politik Hukum*. Jakarta: Pusat Studi Hukum Tata Negara Universitas Trisakti, 2003.
- Bungaran Antonius Simanjuntak. *Konflik Status dan Kekuasaan Orang Batak Toba, Bagian Sejarah Batak*. Jakarta: Yayasan Obor, 2009.
- Burhanudin Salam. *Logika Materil, Filsafat Ilmu Pengetahuan*. Jakarta: Rineka Cipta, 1997.
- *Etika Sosial, Asas Moral Dalam Kehidupan Manusia*. Jakarta: Rineka Cipta, 2002.
- Busyro Muqqodas dkk. (penyunting). *Politik Pembangunan Hukum Nasional*. Yogyakarta: UII-Press, 1992.
- Charles Himawan. *Hukum Sebagai Panglima*. Jakarta: Kompas, 2003.
- Dardji Darmodihardjo dan Shidarta. *Pokok-pokok Filsafat Hukum, Apa dan Bagaimana Filsafat Hukum Indonesia*. Jakarta: Gramedia Pustaka Utama, 1995.
- dan Shidarta. *Penjabaran Nilai-nilai Pancasila Dalam Sistem Hukum Indonesia*. Jakarta: Raja Grafindo Perkasa, 1996.
- Deni Bram. *Politik Hukum Pengelolaan Lingkungan Hidup Indonesia*. Jakarta: Lentera, 2011.
- Firoz Gaffar dan Ifdal Khasim (ed.). *Reformasi Hukum di Indonesia*. Jakarta: Cyber Conslut, 2000.
- Francisco Budi Hardiman. *Melampaui Positivisme dan Modernitas Diskursus tentang Metode Ilmiah dan Problem Modernitas*. Yogyakarta: Kanisius, 2003.
- Hardjito Notopuro. *Pokok-pokok Pikiran tentang Pembangunan dan Pembinaan Hukum Nasional*. Bandung: Bina Cipta, 1995.
- Hartono Hadisoeparto. *Pengantar Tata Hukum Indonesia*. Yogyakarta: Liberty, 1993.
- Hotma Pardomuan Sibuea. *Kekuasaan Kehakiman Indonesia*. Jakarta: Krakatau, 2006.
- *Ilmu Negara*. Jakarta: Erlangga, 2014.
- Huijbers, Theo. *Filsafat Hukum*. Yogyakarta: Kanisius, 1995.
- Imam Syaekani dan A. Ahsin Thohari. *Dasar-dasar Politik Hukum*. Jakarta: Raja Grafindo Perkasa, 2004.
- Ismail Saleh. *Hukum dan Ekonomi*. Jakarta: Gramedia Pustaka Utama, 1990.
- J.H.A. Logeman. *Over de Theori van Een Stelling Staatsrecht atau Tentang Teori Suatu Hukum Tata Negara Positif* (terjemahan Makatutu), Jakarta: Ichtiar Baru - Van Hoeve, 1948.
- J.J.H. Bruggink. *Refleksi tentang Hukum*, (terj. Bernard Arief Sidharta). Bandung: Citra Aditya Bhakti, 1996.
- John Gilissen dan Gorle Frits. *Sejarah Hukum, Suatu Pengantar*. Bandung: Refika Aditama, 2005.
- John Locke. *Kuasa Itu Milik Rakyat* (diterjemahkan A. Widyamartaya), Yogyakarta: Kanisius, 2002.
- Jujun S. Suriasumantri. *Filsafat Ilmu Sebuah Pengantar Populer*. Jakarta: Sinar Harapan, 1987.

Koentjaraningrat

K. Kaswan

Kusumadewi

J.B. Dalrymple

Leo Agustanto

Lili Rasjid

1994

M. Solly Lubis

Maria Farida

Yogyakarta

Miriam Budiningsih

Mochtar Ruseffendi

Bina Cipta

Lingkar

Penelitian

Moh. Kusnadi

Hukum

Moh. Mahfud

M. Syamsudin

Pengantar

M. Sirozi

Penyelesaian

Muchsin

Politik

Nana Sudjana

Algemein

Oetomo

Berbagai

Otong Ronggo

2013

Padmo Wahono

Purnadi

Grafika

Romli Atmaja

Progres

Ronny Han

Satjipto

2009

- Koentjaraningrat. *Pengantar Ilmu Antropologi*. Jakarta: Rhineka Cipta, 1990.
- K. Kaswardi (penyunting). *Pendidikan Nilai Memasuki Tahun 2000*. Jakarta: Grasindo, 1993.
- Kusumadi Pudjosewojo. *Pedoman Pelajaran Tata Hukum Indonesia*. Jakarta: Aksara Baru, 1986.
- I.B. Daliyo. *Pengantar Hukum Indonesia*. Jakarta: Gramedia Pustaka Utama, 2000.
- Leo Agustino. *Dasar-dasar Kebijakan Publik*. Bandung: Alfabeta, 2008.
- Lili Rasjidi dan B. Arief Sidharta. *Filsafat Hukum, Mazhab dan Refleksinya*. Bandung: Remaja Rosdakarya, 1994.
- M. Solly Lubis. *Kebijakan Publik*. Bandung: Mandar Maju, 2007.
- Maria Farida Indarti Soeprapto. *Ilmu Perundangan-undangan, Dasar-dasar dan Pembentukannya*. Yogyakarta: Kanisius, 1998.
- Miriam Budiardjo. *Dasar-dasar Ilmu Politik*. Jakarta: Gramedia Pustaka Utama, 2006.
- Mochtar Kusumaatmadja. *Fungsi dan Perkembangan Hukum Dalam Pembangunan Nasional*. Bandung: Bina Cipta, 1970.
- , *Hukum, Masyarakat dan Pembinaan Hukum Nasional*. Bandung: Bina Cipta, 1976.
- , dan Bernard Arief Sidharta. *Pengantar Ilmu Hukum, Suatu Pengenalan Pertama Ruang Lingkup Berlakunya Ilmu Hukum*. Bandung: Alumni, 2000.
- , *Konsep-konsep Hukum dalam Pembangunan*. Bandung: Alumni, 2002.
- , *Pembinaan Hukum dalam Rangka Pembangunan Nasional*. Bandung: Lembaga Penelitian Hukum dan Kriminologi, Fakultas Hukum Universitas Padjadjaran, 1975.
- Moh. Kusnardi dan Harmaily Ibrahim. *Pengantar Hukum Tata Negara Indonesia*. Jakarta: Pusat Studi Hukum Tata Negara Fakultas Hukum Universitas Indonesia, 1983.
- Moh. Mahfud MD. *Politik Hukum di Indonesia*. Jakarta: LP3ES, 1998.
- , *Membangun Politik Hukum, Menegakkan Konstitusi*. Jakarta: LP3ES, 2006.
- M. Syamsudin (Penyunting). *Ilmu Hukum Profetik, Gagasan Awal, Landasan Kefilsafatan dan Kemungkinan Pengembangannya di Era Postmoderen*. Yogyakarta: FH-UIN Press, 2013.
- M. Sirozi. *Politik Pendidikan*. Jakarta: Raja Grafindo Persada, 2007.
- , *Politik Pendidikan, Dinamila Hubungan Antara Kepentingan Kekuasaan dan Praktik Penyelenggaraan Pendidikan*. Jakarta: Raja Grafindo, 2007.
- Muchsini dan Fadillah Putra. *Hukum dan Kebijakan Publik*. Malang: Averroes Press, 2002.
- , *Kapita Selekta Bidang Studi Ilmu Hukum (Filsafat Hukum, Teori Hukum, Sejarah Hukum, Politik Hukum, Sosiologi Hukum)*. Jakarta: Pascasarjana Universitas 17 Agustus 1945 Jakarta, 2009.
- Nana Sudjana dan Awal Kusumah. *Proposal Penelitian di Perguruan Tinggi*. Bandung: Sibar Baru Algensindo, 2000.
- Oetojo Oesman dan Alfian. *Pancasila Sebagai Ideologi Dalam Berbagai Bidang Kehidupan Bermasyarakat, Berbangsa dan Bernegara*. Jakarta, 1992.
- Otong Rosadi dan Andi Desmon. *Studi Politik Hukum, Suatu Optik Ilmu Hukum*. Yogyakarta: Thafa Media, 2013.
- Padmo Wahyono. *Indonesia Negara Berdasar Atas Hukum*. Jakarta: Ghalia Indonesia, 1982.
- Purnadi Purbacaraka dan Soerjono Soekanto. *Perihal Kaedah Hukum*. Bandung: Alumni, 1993.
- , *Penggarapan Disiplin Hukum dan Filsafat Hukum Bagi Pendidikan Hukum*. Jakarta: Raja Grafindo Persada, 1995.
- Romli Atmasasmita. *Teori Hukum Integratif, Rekonstruksi Terhadap Teori Hukum Pembangunan dan Teori Progresif*. Yogyakarta: Genta Publishing, 2012.
- Ronny Hanitijo Soemitro. *Metodologi Penelitian Hukum dan Jurimetri*. Jakarta: Ghalia Indonesia, 1990.
- Satjipto Rahardjo. *Pemanfaatan Ilmu-ilmu Sosial Bagi Pengembangan Hukum*. Bandung: Alumni, 1977.
- , *Ilmu Hukum*. Bandung: Citra Aditya Bhakti, 1991.
- , *Hukum Dalam Jagad Ketertiban*. Jakarta: UKI Press, 2006.
- , *Hukum Progresif Sebuah Sintesa Hukum Indonesia*. Yogyakarta: Genta Publishing, 2009.
- , *Hukum dan Perilaku, Hidup Baik adalah Dasar Hukum Yang Baik*. Jakarta: Kompas, 2009.

- , *Penegakan Hukum Suatu Tinjauan Sosiologis*. Yogyakarta: Genta Publishing, 2009.
- Shidarta. *Karakteristik Penalaran Hukum Dalam Konteks Keindonesiaan*. Bandung: C.V. Utomo, 2006.
- , *Positivisme Hukum*. Jakarta: UPT Universitas Tarumanegara, 2007.
- , *Hukum Penalaran dan Penalaran Hukum*. Yogyakarta: Genta Publishing, 2013.
- Soediman Kartohadiprojo. *Pengantar Tata Hukum di Indonesia*. Jakarta: Ghalia Indonesia, 1962.
- Soedjono Dirdjosisworo. *Pengantar Ilmu Hukum*. Jakarta: Rajawali Pers, 1991.
- Soepomo dan Djokosutono. *Sedjarah Politik Hukum Adat 1609-1848*. Jakarta: Djambatan, 1950.
- , *Sedjarah Politik Hukum Adat 1848-1928*, Jakarta: Djambatan, 1954.
- Soerjono Soekanto, *Sosiologi Suatu Pengantar*. Jakarta: Raja Grafindo Perkasa, 1982.
- , *Mengenal Sosiologi Hukum*. Bandung: Alumni, 1986.
- , *Pokok-pokok Sosiologi Hukum*. Jakarta: Rajawali Pers, 1980.
- , dan Sri Mamudji. *Metode Penelitian Hukum Normatif, Suatu Tinjauan Singkat*. Jakarta: Rajawali Press, 1990.
- , dan Purnadi Purbacaraka, *Sendi-sendi Ilmu Hukum dan Tata Hukum*. Bandung: Alumni, 1993.
- , dan Otje Salman, *Disiplin Hukum dan Disiplin Sosial*, Jakarta: Raja Grafindo Persada, 1996.
- Soetandyo Wignjosubroto. *Hukum, Konsep dan Metode*. Malang: Setara Press, 2013.
- Solihin Abdul Wahab. *Analisis Kebijakan, dari Formulasi ke Implementasi Kebijakan Negara*. Jakarta: Bumi Aksara, 2008.
- Sudarminta, *Epistemologi Dasar, Pengantar Filsafat Ilmu Pengetahuan*. Yogyakarta: Kanisius, 1996.
- Sudarto, *Hukum Pidana dan Perkembangan Masyarakat: Kajian Terhadap Pembaharuan Hukum Pidana*. Bandung: Sinar Baru, 1983.
- Sudikno Mertokusumo. *Mengenal Hukum (Suatu Pengantar)*. Yogyakarta: Kanisius, 1990.
- Sudjito. *Ilmu Hukum Holistik, Studi untuk Mencari Kompleksitas dan Pengaturan Pengelolaan Irigasi*. Yogyakarta: Gadjah Mada University Press, 2014.
- Sudargo Gautama, *Himpunan Jurisprudensi Indonesia yang Penting Untuk Praktik Sehari-hari*. Bandung: Citra Aditya Bhakti, 1992.
- Sunarjati Hartono. *Peranan Peradilan Dalam Rangka Pembinaan dan Pembaharuan Hukum Nasional*. Bandung: Bina Cipta, 1975.
- , *Apakah The Rule of Law Itu?*. Bandung: Alumni, 1978.
- , *Politik Hukum Menuju Satu Sistem Hukum Nasional*. Bandung: Alumni, 1991.
- , *Penelitian Hukum di Indonesia Pada Akhir Abad ke-20*. Bandung: Alumni, 1994.
- , *Bhinneka Tunggal Ika Sebagai Asas Hukum Bagi Pembangunan Hukum Nasional*. Bandung: Citra Aditya Bhakti, 2006.
- Trubus Rahardiansyah. *Pengantar Ilmu Politik, Paradigma, Konsep Dasar dan Relevansinya Untuk Ilmu Hukum*. Jakarta: Universitas Trisakti, 2006.
- Usep Ranawijaya, *Hukum Tata Negara Indonesia, Dasar-dasarnya*. Jakarta: Ghalia Indonesia, 1982.
- Utrecht, *Pengantar Dalam Hukum Indonesia*. Jakarta: Sinar Harapan, 1983.
- W. Friedmann, *Legal Theory*. London: Steven and Son Limited, 1960.

B. Jurn

A. Soe
na
Abdul
Pen
Ind

un
Gan
Ali Ma
Pen
Bagir M
par
An
Bernar
Gan
Nan
Hotma
Usa
Un
I Gede
Lusa
Moh. Ka
105
Rami H
Sri Soe
Dose
Sri Sup
Ilmu

B. Jurnal, Disertasi, Pidato Ilmiah dan Makalah

- A. Sony Keraf. *Mengugat Prinsip Perlakuan Yang Sama: Sebuah Tinjauan Filosofis*. Jurnal Ilmiah ATMA-
nan Jaya, Universitas Katholik Indonesia Atmajaya. Jakarta, 1998.
- Abdul Hamid S. Attamimi. *Peranan Keputusan Presiden Republik Indonesia dalam Penyelenggaraan
Pemerintahan Negara*. (Disertasi yang dipertahankan di hadapan Senat Guru Besar Universitas
Indonesia). Jakarta, 1990.
- *Teori Perundang-undangan Indonesia, Suatu Sisi Ilmu Pengetahuan Perundang-
undangan Inponesia Yang Menjelaskan dan Menjernihkan Pemahaman* (Pidato Pengukuhan Jabatan
Guru Besar Tetap Fakultas Hukum Universitas Indonesia). Jakarta, 2002.
- Ali Mudhofir. *Aspek Ontologi Ilmu Pengetahuan* (Makalah dalam Penataran Dosen-dosen Filsafat Ilmu
Pengetahuan Se-Indonesia). Yogyakarta, 1998.
- Bagir Manan. *Politik Perundang-undangan*. (Makalah Ilmiah yang disampaikan pada pendidikan singkat
para pengajar fakultas hukum se-Sumatera yang diselenggarakan oleh Fakultas Hukum Universitas
Andalas), Padang, 2008.
- Bernard Arief Shidarta. *Pendidikan Hukum dan Perkembangan Masyarakat di Indonesia, Percikan
Gagasan Sebagai Catatan Kaki Pada Surat Keputusan Mendikbud Nomor 17 Tahun 1993* (Oratio Dies
Natalis pada Lustrum Fakultas Hukum Universitas Parahyangan), Bandung, 1993.
- Hotma Pardomuan Sibuea. *Budaya Hukum Masyarakat Batak Toba Berkenaan dengan Pembatasan
Usia Kawin Menurut Undang-undang Nomor 1 Tahun 1974* (Jurnal Ilmiah, Propatria, Pascasarjana,
Universitas 17 Agustus 1945 Jakarta, Vo. 1 No.2, September 2007). Jakarta, 2007.
- I Gede Pantja Astawa. *Hukum Dalam Pembangunan Nasional Di Era Globalisasi*. (Makalah Seminar
Lustrum VIII, Fakultas Hukum Universitas Padjadjaran), Bandung, 1997.
- Moh. Koesnoe. *Mengamati Konsep Hukum di Dalam Masyarakat Kita*. Varia Peradilan, Tahun IX Nomor
105, Jakarta, 1994.
- Ramli Hutabarat. *Politik Hukum Pemerintahan Soeharto tentang Demokrasi Politik*. Jakarta, 2004.
- Sri Soemantri Martosoewignjo. *Manfaat Mempelajari Politik Hukum* (Makalah dalam Ceramah Umum
Dosen-dosen Fakultas Hukum Universitas 17 Agustus 1945 Jakarta, Tanggal 26 Mei 2003),
- Sri Suprpto. *Landasan Aksiologis Ilmu Pengetahuan* (Makalah Dalam Penataran Dosen-dosen Filsafat
Ilmu Pengetahuan Se-Indonesia). Yogyakarta, 1998.

ILMU POLITIK HUKUM

Sebagai suatu Cabang Ilmu Pengetahuan

Buku ini ditujukan sebagai buku teks untuk mempelajari Ilmu Politik Hukum sebagai suatu cabang ilmu pengetahuan dan politik hukum atau kebijakan hukum (*legal policy*) sebagai objek kajian Ilmu Politik Hukum. Sebagai buku pengantar, buku ini diharapkan dapat memberi kontribusi bagi pengembangan studi kebijakan hukum dalam perspektif Ilmu Politik Hukum dalam berbagai aspek. Buku ini diharapkan dapat: (1) Memberikan pengertian yang benar bagi para pemula studi politik hukum (kebijakan hukum) sebagai suatu aktivitas ilmiah; (2) Memperjelas perbedaan Ilmu Politik Hukum sebagai suatu cabang ilmu pengetahuan dan politik hukum atau kebijakan hukum sebagai objek kajian ilmu pengetahuan; dan (3) Mengakhiri perdebatan tentang letak kedudukan Politik Hukum dalam Disiplin Hukum dan Ilmu Politik Hukum dalam lingkungan Disiplin Sosial sebagai cabang Ilmu Politik.

Hotma Pardomuan Sibuea lahir di Kota Sibolga (Sumatera Utara) tanggal 23 Maret 1958. Ia menyelesaikan pendidikan sarjana di Fakultas Hukum jurusan Hukum Tata Negara Universitas 17 Agustus 1945 Jakarta (1985). Program Magister Ilmu Hukum bidang kajian utama Hukum Tata Negara (2001) di Universitas Padjadjaran, Bandung. Doktor Ilmu Hukum dengan kajian utama Hukum Tata Negara (2009) di Universitas Pelita Harapan, Tangerang, Banten. Sebagai dosen ia sudah mengajar sejak tahun 1986 sampai sekarang dan saat ini memiliki jabatan fungsional sebagai Lektor Kepala sejak tahun 2000. Jabatan struktural yang diembannya saat ini adalah sebagai Kaprodi Program Doktor Ilmu Hukum di Universitas 17 Agustus 1945. Selain mengajar di Universitas 17 Agustus 1945 Jakarta, ia juga aktif mengajar di Universitas Eka Sakti Padang, Universitas Bhayangkara Jaya, dan Universitas Pakuan Bogor. Beberapa buku yang sudah diterbitkan adalah *Kekuasaan Kehakiman Indonesia*, *Kapita Selekta Hukum Tata Negara*, *Metode Penelitian Hukum*, *Politik Hukum*, *Asas Negara Hukum*, *Peraturan Kebijakan dan Asas-asas Umum Pemerintahan yang Baik*, dan *Ilmu Negara* yang diterbitkan oleh Penerbit Erlangga.



PENERBIT ERLANGGA
Kami Melayani Ilmu Pengetahuan
Jl. H. Baping Raya 100
Ciracas, Jakarta 13740

erlangga.co.id

007 - 340 - 010 - 0

ISBN-13: 978-602-434-650-8



9 786024 346508